

# 3.11 増刊号

3.11から1年。

それぞれが経験してきたこと。

いま、滋賀で暮らすわたしたち。ひとりひとりが、  
思い、かつとうし、感じていること。

「希望」、「(乗り越えたい)壁」、・・・。

あれから一年

3.11 後に私の生活は確かに変わりました。いいのか悪いのか、、、。以前はパソコンとは全く無縁な暮らしでしたが、今や、朝、晩欠かさず、メールのチェック。3.11 後に「ネットワークあすのわ」が生まれ、たくさんの人とつながりました。私自身が今までの、好きなことだけして暮らすことから、一歩、踏み出して、社会勉強中、というところでしょうか。

3.11 後に感じた恐怖は、今では遠いものになりましたが、あの時、泣いたり、怒ったり、笑ったり、本気で仲間と考え、行動したことは、今でも心の芯となって燃え続けています。この世界にはいろんな問題があって、考えると気が遠くなってしまいますが、もっとシンプルに自分の足元を見つめながら、絶望ではなく、希望に向かって暮らしていきたいです。この地球に命を繋いだ者として、意思表示を続けるだけ。「核のない世界を!」「原発はいりません!」

村木奈々子 (ネットワークあすのわ)

バタフライ効果と名付けられた、

気象現象を表す用語がある。

「小さな蝶の、そのわずかな羽ばたきが

遠く離れた彼方の嵐を引き起こす」

この世界が、ひとりひとり、小さな暮らしの集合体ならば、ひとりひとりの暮らしがちよっと変わるだけで、新しい世界が生まれるってことを、信じていきたい。

野良師 前田壯一郎 余呉





あれから1年、あれだけの事が起こったというのに、起こったにしては、表面上は何も変わらない私たちの日常があります。あの惨事、残ったがれきの山、放射能汚染—持っていた物の豊かさ、築いたものの強固さが、そのまま被害の大きさ、処理の困難さとなって振りかかってきた—そんな災害の実態を目の当たりにして、それでも便利で豊かな生活をきっぱり手離せない自分や、社会の変化もはっきり確信を持てるほど鮮明ではないことに、モヤモヤした気分です。

もうひとつ、被災地にボランティアを送り出すために、現地とやりとりをしている中で気付いたこと。私たちはすっかり準備や予定で「先回り」するクセがついていて、未知・未定であることへの抵抗力がなく、「待つ」とか「その場で判断する」ことを嫌う社会になっているということ。

豊かさや安心…それを求め続けてやってきて、辿りついたところは、LIVE 感=生きる実感のない窮屈で脆弱な社会だったのかな、と思います。

だから私は「楽しむことを後回しにしない」「出たとこ勝負を楽しむ」「生活の贅肉を落とす(家内の整理)」を心掛けていきます。

平井育恵

(しがNPOセンター/大津に冒険遊び場をつくらう会)

いとこが、死んだ。

小さい子どもを残して。

ワタシと同じ年のいとこが、死んだ。

311から1年。

状況は何も変わっていない。

放射線も、私たちの心も。

時は過ぎる。容赦なく過ぎる。

想像力豊かな感性と論理的な思考力を  
いつか手に入れる日まで・・・。

おさむくん、無力でごめんな。

鎮魂の祈りを込めて・・・。

なかのかずこ

あとがき

2011年3月11日におこった未曾有の大地震、巨大津波、そして、東京電力福島第一原子力発電所の事故。ほんとうにたくさんの人びとが生命をおとし、また、住むところや、仕事の場を失い、さらに、見ることも聴くことも嗅ぐこともできない放射能汚染の恐怖にさらされています。

あらためてご冥福をお祈りするとともに、被災された方々が、また日々の暮らし、いとなみの活力をとりもどされることを願わずにはおれません。

そして、あの3.11から1年が経ちました。ここ滋賀に暮らす人びとの中でも、この1年の中で、被災地に赴き、現地の方々と作業をとともにされた方、復旧復興のためと義捐金や支援金を送られた方、また、子どもの未来を願い、放射能の恐怖という未知のものへのなす術を手さぐりされてこられた方、若狭湾の原発をうれい、ここ滋賀での防災について真剣に考えておられる方々、人それぞれに、それぞれの考えや感覚により、さまざまな経験をされていらっしゃると思います。

さて、3.11は、わたしたちに、なに

を問うているのでしょうか？

あまりにもたくさんの問いがあるように感じています。わたしひとりでは、とても受け止められない。ちょっと思い違えると、絶望感、虚無感にもつながりかねない、そのくらい多くの問いにわたしたちは応えていかなくてはならない。それが現実でしょう。

そうした中で、過日、サティシュ・クマールさんという現代の「ガンジー」とも称される古者を滋賀に迎え、話を聴く機会にめぐまれました。

サティシュ・クマールさんがおっしゃっていたことを自分なりに解釈して、ご紹介するとこんな感じになります。

「わたしたちは、ついつい、ものごとの『結果(ゴール)』に目を向けすぎてしまう。ただ、実は、結果ということも、ひとつの通過点にすぎない。結果のつぎには必ずなんらかのことが続いていて、結果と言ってもそれは『過程(プロセス)』の一部なのです。つまり、わたしたちは、つねに過程を生きているのです。でも、実際には、結果に目を向けすぎて、過程をおろそかにしてしまうことがある。く

りかえします。わたしたちはつねに過程を生きていて、それはずっと続いている。目の前にある暮らし、いとなみ(過程)を楽しく、大切にしてください。過程を楽しく生きることが、わたしたちの人生を豊かなものにしてくれるのです」

このお話にわたしはたいへん感銘を受けました。わたしたちは、想像を絶する巨大な相手、構造、問題を前になにができるでしょうか？

いま目の前にある暮らしの中で、近くにいる人びととともに、それぞれが感じていること、思っていることを寄せ合い、交換し、共有する過程を丁寧にしていくこと、そのいとなみを楽しく、大切に生きていくことに希望をもつことができました。

この「寄せがき集」が、みなさんとの対話と共感の一步を踏み出すきっかけになればうれしいです。(ね)

あまいるだより増刊号

「3.11から1年しんぶん」

発行：2012年3月15日

碧いびわ湖

編集：なかのかずこ、ねぎやまこうへい